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Сменят 
руль на каску
Работникам трамвайного парка 
обещают новые рабочие места.

Соседи 
по свалке

Был увлекательный 
аукцион

3 4 4

Ограничение прав и законных интересов 
бизнесменов уголовно наказуемо.

Дополнительное — 
не значит 
обязательное

Работа детских 
садов области 
продолжает 
вызывать шквал 
возмущений со 
стороны родительской общественности. Взрослые 
еще не успели разобраться с вопросом отмены 
дежурных групп и требованиями дополнительной 
оплаты пребывания ребенка в дошкольном 
учреждении «сверх лимита», как их огорошили 
очередной новостью. Ряд детских садов 
с 1 сентября вновь повысил стоимость посещения, 
причем на значительную сумму.

Пока такая новость коснулась некоторых частных дошколь-
ных учреждений. Например, в редакцию обратились родите-
ли детей, посещающих детский сад «Армашка». 

– Подскажите, пожалуйста, с чего такое решение – поднять 
цену за посещение детского сада? Нам сообщили, что с сентября 
сумма вместо 17 тысяч тенге будет составлять 25 тысяч. Это про-
сто шок, подорожание сразу на 8 тысяч! Администрация объясня-
ет это тем, что, во-первых, рабочий день будет продлен до 19.00, 
то есть по факту это отдельная плата за дежурную группу. Во-вто-
рых, дети будут посещать соляную шахту. Почему я должна опла-
чивать шахту, в которую не собираюсь водить ребенка? Некото-
рым, кстати, она противопоказана, а плата для всех одинаковая. С 
нас и так постоянно собирают дополнительные деньги – то нужно 
нанять людей снег почистить, то ковры сдать в химчистку, даже 
бутыль воды в группу мы покупаем сами. 

Я понимаю, частный детсад может предоставлять дополни-
тельно платные услуги – каратэ, танцы, ту же соляную шахту 
и т.д., но это все должно быть по желанию родителей. У нас 
складывается впечатление, что обещанное повышение зарплат 
воспитателям конкретно в нашем саду решили осуществить за 
счет родителей! – возмущается мама одной из воспитанниц. 

Как пояснили в управлении образования Карагандинской 
области, дошкольные организации всех форм собственности 
и ведомственной подчиненности могут оказывать дополни-
тельные платные услуги. Потребность в них в каждом ре-
гионе разная и зависит от наличия специалистов. Дополни-
тельные услуги не являются обязательными и оказываются 
на добровольной основе при заключении дополнительного 
договора с родителями.

Пересмотреть графики 
работ предстоит 
энергетикам Темиртау. 
В городе металлургов 
состоялось очередное 
заседание штаба, 
посвященное подготовке 
к отопительному сезону. 
Председательствовал на 
нем первый заместитель 
акима Карагандинской 
области Вадим 
Басин. В совещании 
участвовали не только 
государственные служащие, 
но и представители 
энергопредприятий, 
подрядчики, депутаты 
маслихата и городские 
активисты.

– Подготовка к отопительному 
сезону – это один из ключевых во-
просов. В этом году мы выполняем 
огромный объем работ, и любая 
ошибка может стоить очень доро-
го. Поэтому необходимо мобилизо-
ваться. Мы приближаемся к завер-
шению ремонтных работ, но из-за 
нескольких неправильных реше-
ний пришлось внести коррективы в 
часть проектов. Однако извлекаем 
уроки из этого опыта и постара-
емся избежать подобных ошибок 
в будущем, – подчеркнул аким Те-
миртау Ораз Таурбеков. 

По большинству проектов, каса-
ющихся теплоснабжения города, 
которые реализуются в этом сезо-
не, готовность к началу сентября 
составляет порядка 80%. Ремонты 
коснулись всех четырех основных 
тепломагистралей. Всего реализу-
ются 6 проектов, два из них пере-
ходящие с прошлого года – это ре-

монт ТМ-2 и ТМ-3, еще 4 проекта, 
начатые в этом году, завершатся в 
следующем. Основными источни-
ками тепла в Темиртау являются 
ТЭЦ-2, которая отапливает боль-
шую часть города, и КарГРЭС-1, 
которая обеспечивает теплом дома 
в районе Старого города. В данное 
время на обеих станциях проводят-
ся ремонтные работы по подготов-
ке к отопительному сезону. 

– Что касается ТЭЦ-2, ситуация 
по ремонтной программе такая: 
завершены расширенно-текущий 
ремонт котла № 1, ремонт пиковых 
котлов №№ 6 и 7, текущий ремонт 
турбин №№ 1 и 2. Ведутся пуско-
наладочные работы. До сих пор 
идет капремонт котлов №№ 4 и 
5, выполнение составляет 40 и 50 
процентов соответственно, также 
ведется капремонт турбины № 3. 
По графику по основному оборудо-
ванию, по котлу № 5 сдача у нас 15 

октября, по котлу № 4 – до 1 ноября 
с включением их в работу. То есть 
в начало отопительного сезона мы 
войдем с четырьмя котлами, два 
в ремонте, – озвучили участники 
встречи. 

Вадим Басин уточнил у предста-
вителей АО «АрселорМиттал Те-
миртау» график завершения работ 
по пятому котлу и спросил, будет ли 
этот котел работать к 15 октября?

– Нет, 15 октября подрядчик за-
канчивает, три дня на подготовку, 
18-го числа запускаем, – ответил 
представитель компании. 

Что касается станции КарГР-
ЭС-1, то в этом году выполнен 
текущий ремонт котла № 10 и 
турбины № 8, по графику ведется 
капремонт котла № 11. При плане 
92% факт составляет 77%, имеется 
небольшое отставание. Но руко-

водство энергоисточника заверяет, 
что до начала отопительного сезона 
работы будут завершены. 

– По КарГРЭС-1 войдете в зиму 
с тремя котлами и двумя турбоге-
нераторами, так? – уточнил первый 
заместитель главы региона.

– Два котла будут после ремонта и 
одна турбина, и в октябре нам надо 
будет по котлу № 9 остановиться 
дней на 20, и еще на неделю где-то на 
турбину № 9. Котел № 11 ориенти-
ровочно 25-26 сентября будет готов, 
– ответил представитель станции.

Руководству ТЭЦ-2 и КарГРЭС-1 
предстоит пересмотреть график 
ремонтных работ. До середины ок-
тября должна быть полная готов-
ность оборудования, подчеркнул 
В. Басин.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

АКТУАЛЬНО

Котел готов наполовину

Прикрепиться можно только к органи-
зациям первичной медико-санитарной 
помощи: городским поликлиникам, вра-
чебным амбулаториям, центрам семейно-
го здоровья и фельдшерско-акушерским 
пунктам на селе. Пациентам рекоменду-
ют при выборе медорганизации учиты-
вать его территориальную доступность: 
если семья живет в центре города, но 
хочет обслуживаться в клинике, распо-
лагающейся, скажем, на Юго-Востоке, 
то нужно знать, что участковый врач или 
мобильная бригада не будет выезжать к 
ним по вызову на дом. Потому что участ-
ковая служба обслуживает население на 
выезде только в рамках своей террито-
рии. Такие вопросы нередко возникают, 
когда пациенты решают перейти в част-
ные клиники, работающие по госзаказу.

 Помимо этого, при выборе медицин-
ского учреждения необходимо проверить, 
входит ли оно в список поставщиков 
Фонда социального медицинского стра-
хования. Так как кампания по прикрепле-
нию проводится только среди медицин-
ских организаций, зарегистрированных в 
Базе данных субъектов здравоохранения 
и претендующих на оказание медицин-
ских услуг по ГОБМП и ОСМС. Сделать 
это можно на сайте www.fms.kz в разделе 

«Выбрать клинику». Если ее нет в спи-
ске, то пациенты не смогут получить бес-
платные услуги, положенные по пакету 
страхования. 

 Чтобы не остаться без доступа к ме-
дицинской помощи, рекомендуется про-
верить статус непосредственно в поли-
клинике по месту жительства или на 
веб-портале «электронного правитель-
ства» посредством ЭЦП. 

 Прикрепиться к поликлинике можно 
двумя способами – дистанционно или 
очно. Чтобы сделать это в онлайн-ре-
жиме, необходимо зайти на веб-портал 
«электронного правительства» www.
egov.kz, в разделе «Здравоохранение» 
выбрать услугу «Прикрепление к меди-
цинской организации, оказывающей пер-
вичную медико-санитарную помощь» и 
подать заявление в медорганизацию, за-
полнив поля. Сведения о пациенте поли-
клиника получает автоматически из госу-
дарственных информационных систем. 
При положительном ответе гражданину 
выдается уведомление о прикреплении в 
виде электронного документа, подписан-
ного ЭЦП медорганизации.

 Пациенты, не воспользовавшиеся пра-
вом свободного выбора в отведенный пе-
риод времени, автоматически остаются 

обслуживаться в своей поликлинике. Ни-
каких заявлений для этого не требуется. 

 Пенсионерам, инвалидам, опекунам, 
назначенным по закону инвалиду с дет-
ства, также опекунам или попечителям, 
патронатным воспитателям, осужден-
ным, отбывающим наказание в колони-
ях, студентам и обучающимся в медресе, 
военнослужащим срочной службы, де-
тям, родившимся в иностранных госу-
дарствах, и людям, которые оформляют 
прикрепление по доверенности, придет-
ся лично прийти в поликлинику с заяв-
лением произвольной формы и необхо-
димыми документами. С собой нужно 
взять пенсионное удостоверение, инва-
лидам – выписку из акта освидетельство-
вания медико-социальной экспертизы, 
опекунам – решение суда, осужденным 
и военнослужащим – протокол комиссии 
по рассмотрению вопросов регистрации 
прикрепления населения к ПМСП, сту-
дентам – официальное обращение рек-
тора вуза. Детям, родившимся за преде-
лами РК, – документ, подтверждающий 
рождение в иностранном государстве. 

 Однако поликлиника имеет право и 

отказать в прикреплении в некоторых 
случаях. Это может произойти, если вы-
явится недостоверность документов, а 
также если количество прикрепленного 
населения на одного врача общей прак-
тики превышает 1700 человек, участко-
вого терапевта – 2 200 человек, педиатра 
– 500 детей до 6 лет и 900 детей до 14 лет. 

 Необходимо помнить: прикрепившись 
к организации ПМСП в период кампа-
нии, граждане начнут получать меди-
цинскую помощь в ней только с 1 января 
2024 года. То есть до 31 декабря этого 

года они продолжат обслуживаться в по-
ликлинике, к которой были приписаны 
ранее.

Однако кампания по прикреплению – 
не единственная возможность поменять 
организацию здравоохранения. Это мож-
но сделать один раз в год по праву сво-
бодного выбора, а также в случае, если 
пациент поменял место постоянного или 
временного проживания, работы или 
учебы либо если поликлиника, к которой 
он относился, была реорганизована или 
ликвидирована.

Поменять или остаться?
Светлана СВИЧ

С 15 сентября в регионе стартует ежегодная кампания по свободному 
прикреплению к поликлиникам. В течение двух месяцев, до 15 ноября, 
все жители Карагандинской области могут выбрать себе новое 
медицинское учреждение для обслуживания либо остаться в прежнем. 
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ПО БОЛЬШИНСТВУ ПРОЕКТОВ, КАСАЮЩИХСЯ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ ГОРОДА, КОТОРЫЕ РЕАЛИЗУЮТСЯ 
В ЭТОМ СЕЗОНЕ, ГОТОВНОСТЬ К НАЧАЛУ СЕНТЯБРЯ 
СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 80%.
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В Балхаше кипят страсти 
по строительству нового 
мусорного полигона.
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За счет местного бюджета 
восстанавливают кровли в 
многоквартирных домах Караганды, 
пострадавших во время пожаров. 

По поручению акима Карагандинской об-
ласти Ермаганбета Булекпаева подрядчики 
уже приступили к ремонту в многоэтажных 
жилых домах, где весной сгорели крыши. В 
пятиэтажке по улице Лихачева,10, в мае вы-
горело порядка 900 квадратных метров кров-
ли. В тот день был сильный ветер, пожар 
тушили около 100 огнеборцев. Было задей-
ствовано 28 единиц техники. Аналогичная 
работа будет проведена и в многоквартирном 
жилом доме по проспекту Бухар-жырау, 58. 
Об этом сообщил аким Караганды Мейрам 

Кожухов. «Посетил жилые дома, крыши ко-
торых пострадали во время пожаров этой 
весной. На сегодня все необходимые проце-
дуры уже пройдены, приступили к восста-
новлению кровель. Аким области поручил 
нам восстановить кровли пострадавших 
домов за счет средств местного бюджета», – 
написал градоначальник в личном аккаунте 
в соцсети.

Ремонтные работы в многоэтажке, рас-
положенной по улице Лихачева, подрядчик 
должен завершить к концу сентября. Жи-
телям пострадавшего дома по проспекту 
Бухар-жырау придется набраться терпения. 
Восстановительные работы в их пятиэтажке 
должны успеть закончить до конца октября.

Соб. инф.

ПОДДЕРЖКА

В восьми номинациях на кон-
курс были представлены 35 че-
ловек – общественные деятели, 
представители интеллигенции, 
бизнеса и средств массовой ин-
формации, государственные и 
гражданские служащие; предста-
вители разных национальностей, 
свободно владеющие государ-
ственным языком; молодые люди, 
знающие три языка.

Открывая торжественную це-
ремонию, заместитель акима Ка-
рагандинской области Бауыржан 
Асанов поздравил всех присут-
ствующих с Днем языков народа 
Казахстана, который прошел 5 
сентября, и сообщил, что в этот 
день также отмечался день рожде-
ния казахского просветителя и 
Учителя Ахмета Байтурсынова, 
сделавшего многое для развития 
казахского языка и письменности. 
Б. Асанов привел слова Главы го-
сударства Касым-Жомарта Тока-
ева: «История и судьба нашего 
народа – в его языке» и отметил, 
что роль языка неоценима для бу-
дущего нашей страны.

Победителем в главной номи-
нации «Тіл майталманы» стала 
директор областного центра изу-
чения языков Алмагүл Игенова. 
Кроме статуэтки и диплома, она 

получила также сертификат на 
1 миллион тенге. Алмагүл Ақ-
машқызы Игенова с 2009 года 
внесла значительный вклад в об-
учение взрослых государствен-
ному и английскому языкам. 
Один из авторов пятиуровневого 
учебно-методического комплекса 
«Сарыарка-2» для обучения го-
сударственному языку взрослых, 
признанного лучшим в респу-
блике. Автор учебных пособий 
по языку для работников здра-
воохранения, судебной системы, 
торговли, банковской и нотари-
альной сфер. Организатор клуба 
бесплатного общения для взрос-
лых. Делится опытом преподава-
ния языка во всех регионах ре-
спублики.

В номинации «Мемлекеттік тіл 
– бизнесте» лучшей стала моло-
дой ученый Арайлым Серикбай, 
руководитель научно-образова-
тельного центра BioHumus, ма-
гистр естественных наук, доктор 
PhD, член Совета деловых жен-
щин Палаты предпринимателей 
«Атамекен» по Карагандинской 
области. В настоящее время  ра-
ботает над научно-инновацион-
ными проектами экологической 
направленности и повышением 
экологической грамотности. В 

2022 году авторский бизнес-про-
ект Арайлым выиграл грант аки-
ма Караганды, благодаря чему 
был открыт научно-образователь-
ный центр «BioHumusKZ», рабо-
тающий на казахском языке для 
детей, молодежи и взрослых. В 
рамках ведения бизнеса она про-

водит вебинары и мероприятия 
на казахском языке с целью повы-
шения общественного авторитета 
и пропаганды государственного 
языка.

Номинация «Тіл білгірі» доста-
лась учителю казахского языка 
карагандинской гимназии имени 
Каныша Сатпаева, заместителю 
директора по воспитательной ра-
боте Ольге Тим. Ольга Германов-
на активно ведет общественную 
деятельность. Руководитель клу-
ба общения на казахском языке 
«Мəміле». Выступала на област-
ном телеканале «Сарыарқа» в те-
лепрограммах «Уақыт КZ», «Рас-
скажем и покажем», участвовала 
в расширении сфер применения 
государственного языка.

В номинации «Үздік оқытушы» 
победила автор программы уско-
ренного обучения государствен-
ному языку Динара Жупенова. 
Молодой талантливый педагог 
Центра развития языков (г. Са-
рань) два года назад стала об-
ладателем «Гран-при» респу-
бликанского конкурса «Лучший 
преподаватель» имени Ахмета 
Байтурсынова. В этом году по 
инициативе Д. Жупеновой стар-
товал проект «Тілі бірді – тілегі 
бір».

Обладателем награды в но-
минации «Тіл жаршысы» стал 
заместитель главного редактора 
ИА «Life 09» Айсултан Жаку-
пов, имеющий более 54 тысяч 
подписчиков в социальных сетях 
и создающий казахскоязычный 
контент. Айсултан – обладатель 
грантов в трех номинациях «Сүй-
рік», «Ауылмед», «Ұмытылған 
ауылдар» от «ИнтерНьюс». Мно-
го усилий приложил для того, 
чтобы в кинотеатрах Караганды 
показывались фильмы на казах-
ском языке хотя бы в вечернее 
время.

Шеф-редактор телеканала 
«Saryarqa» Гүлбақша Ақажано-
ва стала лучшей в номинации 
«Үздік телехабар». Член Союза 
журналистов РК – автор проекта 
«Аймақ айнасы», рассказываю-
щего о народных мастерах, со-
хранивших искусство и традиции 
национального рукоделия.

В номинации «Мемлекеттік тіл 
– мемлекеттік қызметте» жюри 
признало сильнейшей Гульзаду 
Махмутову, главного специали-
ста ГУ «Отдел культуры, разви-
тия языков, физической культуры 
и спорта Шетского района», кото-
рая разработала программы «Тіл 
дамыту» для 5-9 классов и «Ше-
шендіктану»» для учеников 9-11 
классов.

В номинации «Жас полиглот» 
уверенно победил Данияр Жа-
набаев. Учитель иностранного 
языка лицея № 9 города Темир-
тау, педагог первой категории, 
свободно владеет казахским, рус-
ским, английским, китайским и 
узбекским языками, организовал 
курс изучения китайского языка, 
в настоящее время изучает немец-
кий. Участник и многократный 
лауреат международных, респу-
бликанских и региональных на-
учных конференций, семинаров, 
саммитов, автор более 15 науч-
ных статей.

Напомним, премия акима обла-
сти «Тіл жанашыры» вручается 
ежегодно с 2012 года на торже-
ственном мероприятии, посвя-
щенном Дню языков народа Ка-
захстана.

Рабига САДВАКАСОВА
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

История и судьба народа
НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

ПОБЕДИТЕЛЕМ В 
ГЛАВНОЙ НОМИНАЦИИ 
«ТІЛ МАЙТАЛМАНЫ» 
СТАЛА ДИРЕКТОР 
ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА 
ИЗУЧЕНИЯ ЯЗЫКОВ 
АЛМАГҮЛ ИГЕНОВА. 

Уже в двенадцатый раз в Караганде состоялось вручение 
ежегодной премии акима области «Тіл жанашыры». Эта 
награда вручается за вклад в развитие государственного 
языка.

Светлана СБРОДОВА

Заслуженных тренеров, 
ветеранов спорта, а 
также победителей и 
призеров Олимпийских игр 
чествовали вчера в акимате 
Карагандинской области. В 
Казахстане продолжаются 
мероприятия, связанные с 
30-летием олимпийского 
движения НОК.

Открывая торжественную встречу, 
генеральный директор Национально-
го Олимпийского комитета РК Серик 
Каскабасов отметил, что наш регион 
всегда был одной из кузниц, пода-
рившей стране лучших спортсменов, 
которыми гордятся не только земля-
ки, но и все казахстанцы. В их чис-
ле – Василий Жиров, Серик Сапиев, 
Геннадий Головкин, Серик Елеуов, 
Дмитрий Карпов, Эльмира Сызды-
кова. Более того, у региона огромный 
потенциал, подрастает будущее поко-
ление чемпионов и призеров.

– После того как НОК получил 
международное признание, прошла 
целая эпоха, – сказал он. – Было вре-
мя больших побед и спадов. Про-
делана огромная работа. Не только 
спортсменов, но и тренеров, медиков, 
госслужащих, руководства страны. 
Празднование юбилея НОК РК за-
вершится сессией, которая состоит-
ся в Астане. А пока мы продолжаем 
ездить по регионам, чествовать ве-
теранов, деятелей спорта, внесших 
огромный вклад в развитие олимпий-
ского движения в нашей стране. Мы 

награждаем их юбилейными медаля-
ми и благодарственными письмами.

Среди тех, кто удостоился юбилей-
ной награды, - заслуженный тренер и 
ветеран спорта Валерий Громов.

– Огромное чувство гордости пере-
полняет меня, – сказал он. – Приятно, 
когда не забывают о тех, кто в свое 
время прославлял свой город и стра-
ну на спортивной арене. Молодежь 
смотрит на нас. Только через спорт 
можно взрастить настоящих батыров. 
Благодаря их достижениям на между-
народных соревнованиях в честь Ка-
захстана поднимается флаг и звучит 
гимн. О нас знают, нас признают, с 
нами считаются. Я горжусь нашими 
чемпионами и призерами. Караган-
динская область всегда была в числе 
сильнейших. Даже первый министр 
спорта был из нашего региона.

Первым участником от Караган-
динской области, который выступил 
за сборную СССР на Олимпийских 
играх в Мюнхене, был Анатолий Сте-
паненко. Он – советский трековый 
велогонщик, когда-то стоял у истоков 
создания олимпийского движения в 
стране. Сейчас является заслужен-
ным тренером РК, почетным граж-
данином Карагандинской области, до 
сих пор тренирует молодых велогон-
щиков.

– Тогда, на Олимпиаде, в послед-
ний момент от меня отвернулся фарт, 
не смог выиграть медаль, – вспоми-
нает он. – Но это не сломило, и я про-
должил тренироваться, выступать, 
выигрывать. Сам стал тренером. У 
нас много достойных спортсменов, 
которые успешно представляли стра-

ну на международных турнирах. Да, 
может, тренеров иногда незаслужен-
но забывают, но хочу сказать, что 
от них многое зависит. Поздравляю 
всех с праздником – 30-летием олим-
пийского движения НОК РК. Желаю 
крепкого здоровья, высоких побед! 
Работаем дальше и больше. 

Лидер сборной по женской борьбе, 
заслуженный мастер спорта РК Эль-
мира Сыздыкова призналась, что на-
мерена и дальше бороться за медали. 

 – В 2016 году в Рио-де-Жанейро я 
стала бронзовым призером, планирую 
выступить на Играх «Париж-2024», – 
поделилась она. – В этом году успела 
уже выиграть несколько международ-
ных рейтинговых турниров. К сожале-
нию, в мае была вынуждена завершить 
старты, так как во время учебно-тре-
нировочного сбора в Кыргызстане 
получила серьезную травму. Мне еще 
два месяца придется восстанавливать-
ся. Пока идет реабилитация. Но уже в 
конце октября – начале ноября плани-
рую приступить к полноценным тре-
нировкам. Мой наставник, с которым 
работаю 13 лет, – заслуженный тренер 
РК Владислав Сутормин. С января 
следующего года серьезно включусь в 
борьбу, чтобы выиграть лицензию на 
предстоящую Олимпиаду.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Кузница чемпионов

ГОРДЯТСЯ НАШИМИ 
СПОРТСМЕНАМИ НЕ 
ТОЛЬКО ЗЕМЛЯКИ, НО 
И ВСЕ КАЗАХСТАНЦЫ. 
У РЕГИОНА ОГРОМНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ И УЖЕ 
ПОДРАСТАЕТ БУДУЩЕЕ 
ПОКОЛЕНИЕ ЧЕМПИОНОВ 
И ПРИЗЕРОВ. Труженики тыла и ветераны труда 

Карагандинской области получили 
возможность бесплатно пролечиться 
и восстановить силы в санатории на 
озере Балхаш. 48 пожилых людей в 
возрасте от 80 до 90 лет отправились 
на реабилитацию благодаря 
инициативе областного акимата.

Как рассказал председатель областно-
го совета ветеранов Оралды Торегожин, в 
группу вошли представители всех городов 
и районов нашего региона. Эти люди состо-
ят в ветеранских организациях, в основном 
они живут самостоятельно и находятся под 
патронажем социальных работников, полу-

чают небольшую пенсию. На специально 
выделенном автобусе ветераны отправи-
лись в лечебно-оздоровительный комплекс 
«Балхаш», расположенный в Приозерске. В 
течение десяти дней они будут жить в ком-
фортных номерах и получать весь спектр ме-
дицинских услуг. А также смогут воспользо-
ваться дополнительными благами – ходить в 
бассейн, сауну и спортивный зал. 

Такая акция прошла в области впервые. 
Пенсионеры с радостью воспользовались 
возможностью и пообещали не только ле-
читься, но и активно проводить время.

Фото 
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НОВОСТИ

За здоровьем

Город пришел на помощь
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Казахстан — IT-страна
Глава государства в своем Послании заявил 
о доведении экспорта IT-услуг до одного 
миллиарда долларов к 2026 году, а также 
о необходимости создания целостной 
инновационной экосистемы во всех 
областных центрах по опыту Astana Hub.

Для этого в Карагандинской области создан IT-кла-
стер, ядром которого стал открытый в 2021 году, реги-
ональный IT-Хаб «Терриконовая долина». За время ра-
боты проведено более 300 мероприятий. Это митапы, 
конференции, акселераторы, инкубаторы и хакатоны. В 
них приняли участие более 8 тысяч человек, а количе-
ство резидентов достигло 2700 плюс 94 компании. 

Президент отметил: объем экспорта отечественной 
IT-отрасли только за прошлый год вырос в пять раз. До 
конца 2023-го этот показатель может достичь 500 милли-
онов долларов. К слову, участники бизнес-программ «Тер-
риконовой долины» экспортировали в зарубежные страны 
товары и услуги на сумму более 400 тысяч долларов.

В июле 2022 года на базе хаба запущена современная 
школа программирования «Terricon school», которая 
участвует в проекте финансовой поддержки школ про-
граммирования международного технопарка IT-старта-
пов Astana Hub «Tech Orda». Обучение проводится по 
самым популярным и перспективным языкам програм-
мирования. Их уже освоили свыше 100 учеников, 18 из 
них – по программе «Tech Orda». В этом году обучение 
пройдут более 250 человек. 

Так, в регионе сформирован IT-кластер: начиная от под-
готовки кадров и заканчивая экспортом IT-услуг. И следуя 
поручениям Главы государства, высказанным в Послании 
народу Казахстана, в области продолжатся работы по раз-
витию и поддержке инновационной экосистемы. 

Меиржан ЖУМАХАНОВ, 
заместитель руководителя управления 

информатизации, 
оказания государственных услуг и архивов 

Карагандинской области 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Каждый ребенок — 
любимый

В Послании Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева народу подняты многие проблемы 
нашего государства на пути построения 
справедливого Казахстана. Но я бы хотела 
обратить внимание на поручение Главы 
государства об ужесточении наказания за 
любые формы насилия в отношении детей. 
Этот вопрос требует от нас постоянного 
внимания и действий, и лидерство 
Президента в этом деле очень значимо.

Во всем мире насилие в отношении детей является рас-
пространенной проблемой. Защита прав и безопасности 
детей – важная обязанность общества и государства. На-
силие в отношении их оставляет непоправимые послед-
ствия, и его искоренение является нашим общим долгом. 
Полностью поддерживаю призыв Касым-Жомарта Токае-
ва по ужесточению наказания для тех, кто совершает пре-
ступления против детей. Это должно включать в себя не 
только более строгие законы, но и эффективную систему 
наблюдения и наказания. Важно также отметить, что это 
должно сопровождаться справедливыми и действенными 
мерами по расследованию и судебному рассмотрению для 
преступников. Только тогда это сможет реально помочь в 
обеспечении безопасности наших детей. Этот вопрос тре-
бует немедленного и внимательного отношения. Насилие 
в отношении детей является абсолютно неприемлемым и 
недопустимым в нашем современном обществе, будь то в 
семье, школе, общественном месте. 

Впереди много работы по массовому повышению ос-
ведомленности о правах детей и изменению поведения 
у граждан, созданию у населения нулевой терпимости 
к насилию в отношении детей. Уверена, что Послание 
станет началом более широкой дискуссии и действий 
по обеспечению безопасности и защите детей в нашем 
обществе, где каждый ребенок будет чувствовать себя 
защищенным, уважаемым и любимым. 

Ирина КИСЕЛЕВА,
Уполномоченный по правам ребенка 

по Карагандинской области

 По данным управления образо-
вания, в регионе сегодня работают 
24 355 педагогов, однако продолжает 
наблюдаться нехватка кадров. К на-
чалу учебного года школам области 
требовались 640 специалистов, в том 
числе 99 учителей математики, 82 
– русского языка и литературы, 65 – 
начальных классов с русским языком 
обучения, 55 учителей физики, 48 – 
английского языка, 43 – химии. 

 Кроме того, до 2025 года в регио-
не будет построено 18 организаций 
образования в рамках проекта «Ком-
фортная школа». Это позволит решить 
проблему дефицита ученических 
мест, создать новые условия, но одно-
временно увеличит кадровую потреб-
ность. Перед властями стоит вопрос 
обеспечения учителями сельских ре-
гионов для создания равных условий 
между городом и селом. Одним из пу-
тей решения данного вопроса является 
реализация нового образовательного 
проекта «Боковой вход в профессию», 
который инициировал общественный 
фонд «Teach for Qazaqstan». Это часть 
глобальной инициативы Teach for all, 
миссия которой – привлечение специ-
алистов из различных сфер деятель-
ности, чтобы в дальнейшем перепро-
филировать их в школьных учителей 
и отправить в регионы с нехваткой 
кадров. Кандидатами в преподаватели 
могут быть выпускники непедагоги-
ческих вузов и специалисты с опы-
том работы из любой отрасли. Из них 
общественная организация отбирает 
участников программы для педаго-

гической переподготовки, обучает за 
счет собственных средств, а потом 
трудоустраивает в качестве учите-
лей-предметников на два года в регион 
с острым дефицитом кадров. 

– Проект социальный, реализует-
ся на спонсорские деньги из сферы 
бизнеса. Мы приводим в систему 
образования ребят, которые являют-
ся выпускниками ТОП-вузов страны, 
зарубежья и региональных вузов. 
Проект начался в прошлом году, он 
привел в систему образования поряд-
ка 40 участников, – рассказала дирек-
тор общественного фонда «Teach for 
Qazaqstan» Гульнара Салменова. – К 
удивлению, у нас в стране много же-
лающих стать учителями, особенно 
молодых специалистов. На нашем 
сайте зарегистрировались 3 183 че-
ловека, но на каждом этапе они отсе-

ивались, в итоге только 39 получили 
сертификаты о педагогической пере-
подготовке. Мы направляем участ-
ников через сильную многоступен-
чатую систему отбора, они должны 
пройти пять этапов. Во время отбора 
проверяем их мотивацию, ценности, 
компетенции, насколько желание 
стать учителями соответствует их 
умениям. С мая они обучались на 
базе университета Сулеймана Деми-
реля. Занятия проходили как в он-
лайн-, так и в офлайн-формате, все 
дисциплины проводились в соответ-
ствии с требованиями Министерства 
высшего образования и науки. Участ-
ники постигали основы современ-
ной педагогики, теории воспитания, 
возрастной психологии, психологии 
школьных программ и предметов и 
т.д. В Летнем институте их учили, 

как планировать уроки, управлять 
классом, оценивать работы. Для ор-
ганизации первой педагогической 
практики устроили летний детский 
лагерь, где кандидаты занимались с 
детьми из сельской местности, таким 
образом охватили порядка 440 детей. 
Мы заранее готовили их к работе 
именно в сельских школах, так что 
они были готовы к этому. 

 После всех этапов отбора серти-
фикаты о переподготовке получи-
ли 39 человек. Все участники про-
граммы трудоустроены в сельские 
школы, моногорода, некоторые пе-
реехали в другие регионы. По опы-
ту других стран организаторы наде-
ются, что выпускники их проекта 
станут кадровым резервом системы 
образования и инициаторами новых 
школьных программ и разработок.

Универсальная профессия
Светлана СВИЧ

 Три жителя Карагандинской области стали выпускниками проекта «Teach for Qazaqstan». Несмотря 
на свое непедагогическое высшее образование, они выразили желание стать учителями, прошли 
специальную переподготовку и уже трудоустроены в сельские школы региона. Таким образом 
неправительственная организация помогает восполнить дефицит кадров в школах и создать равные 
условия между городом и селом.
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Руководство АО 
«АрселорМиттал Темиртау» 
и профсоюз металлургов 
«Жақтау» провели вчера 
встречу с трудовым 
коллективом трамвайного 
парка, чтобы прояснить 
ситуацию в отношении 
трудоустройства на комбинат. 
Также была опровергнута 
недостоверная информация 
о возможных увольнениях 
сотрудников трампарка. 

Встреча состоялась в заводоуправ-
лении комбината. В актовом зале со-
брались десятки работников трам-
вайного парка. Дабы успокоить 
присутствующих и развеять слухи, 
технический директор АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау» Константин 
Цимбал отметил, что на комбинате 
имеется много вакансий и они го-
товы обговорить варианты трудо-
устройства в компанию «АМТ» до 
принятия решения по самому трам-
парку.

– Мы пригласили на встречу ру-
ководителей подразделений комби-
ната, в которых можем предложить 
вам вакансии. На все вопросы се-
годня постараемся дать максималь-
но развернутые ответы, – сказал 
К. Цимбал.

Собравшиеся работники задали 
все интересующие вопросы, на-
чиная с предлагаемых вакансий, 
учитывая различие профессий 
трамвайного парка и металлурги-
ческого комбината. Руководство 
АМТ и профсоюз объяснили, что 
у каждого сотрудника будет воз-
можность выбора специальности и 
при необходимости компания пре-
доставит обучение за свой счет для 
тех, кто решит сменить профессию. 
Также многих интересовал вопрос 

сохранения стажа и имеющихся 
разрядов, учитывая, что большин-
ство из них уже много лет работают 
в трамвайном парке. 

– Вот я – электрик шестого разряда. 
Перейду, но получается, что разряд 
у меня не останется и при переходе 
буду все начинать сначала? – поинте-
ресовалась Екатерина Зенченко.

Этот и другие вопросы ранее об-
суждали на встрече руководство ком-
бината и профсоюз «Жақтау». По-
следний настоял на том, чтобы стаж 
и разряды были учтены и сохранены, 
чтобы компенсировать опыт и квали-
фикацию каждого работника при пе-
реходе на новую должность. К тому 
же, согласно закону, каждому работ-
нику будут выплачены все положен-
ные компенсации за неиспользован-
ный отпуск, накопленный за время 
работы в трамвайном парке. Кос-
нулись и того, что делать тем, кому 

немного осталось до пенсии, а также 
женщин, находящихся в декретном 
отпуске. В первом случае все будет 
рассматриваться индивидуально, 
чтобы учесть особенности и потреб-
ности каждого работника. Не стоит 
переживать и тем, кто находится в 
декретном отпуске. Обучать, трудоу-
страивать будут абсолютно всех без 
ограничений по времени. В данном 
случае обучение, трудоустройство 
начнутся сразу после выхода из от-
пуска по уходу за ребенком. 

Председатель профсоюза метал-
лургов «Жақтау» Виктор Щетинин 

отметил, что встреча прошла по-де-
ловому – насыщенно и с конкрети-
кой.

– Хорошо, что люди рассуждали 
не эмоциями, а разумом. Каждый го-
ворил о проблемах, которые его лич-
но интересуют. О трудоустройстве, 
получении новой профессии. Мы 
ответили на все вопросы. До людей 
довели все преференции, которые 
предусмотрены Трудовым кодексом 
и коллективным договором. Для 
меня как для председателя профсою-
за – самое главное, чтобы люди оста-
лись с работой и имели стабильный 
заработок, – отметил он. 

Встреча продлилась менее часа. За 
это время все ее участники смогли 
высказаться и получить ответы на 
свои вопросы. 

– Во-первых, я рада, что все наши 
работники смогли задать свои во-
просы и руководство им отвечало. 
Самый главный из них – работа. Как 
отметило руководство компании, все 
будут трудоустроены. Это очень хо-
рошо для каждого, потому что мы 
переживали, – сказала после встречи 
председатель профкома трамвайного 
парка Ираида Шаброва. 

И все же многие работники выра-
зили пожелания, чтобы трамвайный 
парк продолжил свое существова-
ние.

– Было бы, конечно, отлично, если 
бы у нас были новые вагоны, новые 
линии. Но на данный момент мы 
также удовлетворены сегодняшней 
встречей, ответами. Нам дали право 
выбора, сохраняют все положенные 
выплаты и льготы. А так – будем 
переучиваться, ничего страшного, – 
сказала водитель трамвая Рита Каси-
мова.

Напомним, с 18 января вагоны в 
Темиртау прекратили курсировать 
по маршруту, а линии электропере-
дачи начали демонтировать. Ранее 
официальные лица АО «АМТ» за-
явили, что приостановка движения 
вагонов является временной мерой 
и будет продолжаться до завершения 
аудита и разработки проекта.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Сменят руль на каску
Всем работникам остановленного предприятия обещают новые рабочие места

 РУКОВОДСТВО АМТ И 
ПРОФСОЮЗ ОБЪЯСНИЛИ, 
ЧТО У КАЖДОГО 
СОТРУДНИКА БУДЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫБОРА 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ И 
ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ 
КОМПАНИЯ ПРЕДОСТАВИТ 
ОБУЧЕНИЕ ЗА СВОЙ СЧЕТ.
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Цирк не приехал
Так, в Региональную палату 

предпринимателей впервые за 
всю практику обратились деяте-
ли искусства, а именно – част-
ный цирк-шапито «Diamond», 
оформленный на ИП «Сливки-
на». Все дело в том, что они хо-
тели разместиться на территории 
парка Победы в Абае. Для этого 
им был необходим участок земли 
размером 40х40 метров. Пред-
ставитель администрации цирка 
Андрей Неустроев обратился с 
этим вопросом в акимат города. 
Однако там его почему-то пере-
направили в областное управле-
ние культуры, архивов и доку-
ментации.

Здесь запросили документы, 
которые не имеют никакого отно-
шения к предоставлению земель-
ного участка для проведения ме-
роприятия на улице. А конкретно 
– разрешение на цирковую дея-
тельность, программу меропри-
ятия с порядком выступлений и 
хронометражем по каждому но-
меру и указанием, кто и в каких 
из них будет выступать. Кроме 
того, сказали, что ответа ждать 
надо будет две недели. 

– Мы уже были в Караган-
динской области с гастролями 
в городах Балхаше и Сарани. 
Там никаких проблем не было. 
И требований таких никто не 
выдвигал. Я объяснял в управ-
лении культуры, что у нас есть 
документы, разрешающие зани-
маться цирковой деятельностью, 
выданные государством. Мы го-
товы были их представить, но 
на каком основании? Мы не их 
подшефные. Если бы мы работа-

ли в Доме культуры, то да – это 
их внутренний распорядок. Но в 
этой ситуации нам просто нуж-
на была земля. При чем здесь 
управление культуры? – возму-
щен представитель цирка.

А. Неустроев отметил, что в 
других регионах они обращаются 
в местный акимат и их никуда не 
перенаправляют, а безвозмездно 
предоставляют земельный уча-
сток во временное пользование. 
При условии, что цирк покажет 
свое представление детям до че-
тырех лет и социально уязвимым 
слоям населения по списку аки-
мата абсолютно бесплатно.

Эксперт Региональной палаты 
предпринимателей, разбирая эту 
жалобу на Совете по защите прав 
предпринимателей, отметил, что 
акимат должен руководствоваться 
порядком проведения массовых 
мероприятий. Ни о какой арен-
де и прочем речь не идет. Земля 
нужна на пару дней. Уведомляют 
соответствующие структуры – 
полицию, скорую помощь и т.д. И 
все. Цирку пообещали разобрать-
ся в данном вопросе и принять 
конкретные решения и меры, так 
как факт нарушения предприни-
мательских прав все же усматри-
вается.

Торги, которых не было
Столкнулась с проблемами, ка-

сающимися земельных участков, 
и другая предпринимательница 
– ИП Еликбаева. Она хотела при-
обрести на торгах права аренды 
земельного участка, расположен-
ного в областном центре по ули-
це Терешковой. Аукцион прохо-
дил на государственном портале 

электронных торгов Gosreestr. 
Участие в нем могут принимать 
все желающие добросовестно 
и честно побороться за тот или 
иной участок. Еликбаева прошла 
всю процедуру, оплатила гаран-
тированный взнос и прочее – и 
победила.

– Согласно правилам по итогам 
аукциона сразу же формирует-
ся протокол о том, что он состо-
ялся и победитель определен. 
Далее в течение двух рабочих 
дней на веб-портале заключает-
ся договор права аренды земель-
ного участка и подписывается 
продавцом (в данном случае это 
отдел земельных отношений го-
рода Караганды) и покупателем. 
Оформляется он в электронном 
формате с использованием ЭЦП, 
– говорит эксперт Региональ-
ной палаты предпринимателей 
Азамат Даненбаев. – Однако, 
несмотря на то что данный аук-
цион состоялся еще 30 июня, на 

сегодняшний день этот документ 
так и не сформирован и не выдан. 
Права аренды на данный участок 
у предпринимательницы до сих 
пор не возникло, соответственно, 
указанные требования норматив-
ных правовых актов продавцом 
выполнены не были.

Тогда компания обратилась в 
Карагандинский отдел земель-
ных отношений через портал 
«Е-өтініш», где был получен от-
вет, что приказом от 29 июня те-
кущего года торги были отмене-
ны. Но, по мнению фирмы, это не 
соответствует действительности, 
поскольку аукцион состоялся на 
следующий день, а согласно пра-
вилам портала продавец должен 
был уведомить и отправить при-
каз минимум за три дня до начала 
торгов. Не указана и причина от-
мены торгов. 

Представитель компании Ар-
дак Еликбаев объясняет, что в 
бизнесе он давно и знает, что для 

вывода земельного участка на 
торги необходимо подготовить 
земельный проект, всю докумен-
тацию, согласовать, включить в 
соответствующие реестры и т.д. 
А это процедуры не одного дня и 
даже не месяца. То есть к момен-
ту аукциона вся документация 
была в порядке, как положено. 
Торги прошли, и тут появляется 
приказ, который, по мнению Ар-
дака Еликбаева, был оформлен 
задним числом. Шла речь и о 
возможном лоббировании инте-
ресов третьих лиц. Дело в том, 
что на указанном выше участке 
в настоящее время неизвестные 
ведут работы по его освоению и 
благоустройству.

– У нас правовое государство, 
которое руководствуется исклю-
чительно законодательством. 
Полномочия госорганов в нем 
также закреплены. В этом случае 
считаем, что они были превыше-
ны и принятые правовые акты 

нарушили права предпринима-
теля, – говорит А. Даненбаев. – 
Поскольку этот вопрос пока еди-
ничный, мы не можем включить 
его в реестр проблем бизнеса. 
Но это создает определенные 
предпосылки для формирования 
неправильной практики в этом 
вопросе.

Он пояснил, что, согласно Кон-
ституции, каждый обязан соблю-
дать ее и законодательство РК, 
уважать права, свободы, честь и 
достоинство других лиц. Взаимо-
действие субъектов предприни-
мательства и государства направ-
лено на создание благоприятных 
условий для развития и стиму-
лирования бизнес-инициатив. 
Согласно принципам, установ-
ленным Предпринимательским 
кодексом, государство гаранти-
рует, что госорганы будут руко-
водствоваться исключительно 
законодательством, а уполномо-
ченные органы примут все меры 
по защите их прав.

– В данном случае мы считаем, 
что со стороны продавца осу-
ществляется ограничение прав и 
законных интересов индивиду-
ального предпринимателя, что яв-
ляется составом уголовно наказу-
емого деяния, предусмотренного 
статьей 365 УК РК, – подытожил 
эксперт РПП А. Даненбаев.

Членами Совета по защите прав 
предпринимателей было рекомен-
довано рассмотреть законность 
принятия руководителем отдела 
земельных отношений города Ка-
раганды решения о снятии объ-
екта с торгов областной прокура-
туре, департаменту Агентства РК 
по противодействию коррупции. 
И рассмотреть вопрос возбужде-
ния уголовного дела по статье 365 
УК РК по факту воспрепятствова-
ния занятию законной предпри-
нимательской деятельностью, а 
областному департаменту Агент-
ства РК по защите и развитию 
конкуренции провести мероприя-
тия, направленные на пресечение 
фактов ограничения или устране-
ния конкуренции.

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

Был увлекательный аукцион
Ограничение прав и законных интересов бизнесменов уголовно наказуемо

Наталья ФОМИНА

Успешные предприниматели у нас есть, и хочется, чтобы их 
было больше. Поэтому переход их на новую экономическую 
модель приходится регулировать чуть ли в не в ручном 
режиме, отметил в своем Послании народу Казахстана 
Президент Касым-Жомарт Токаев. А пока вместо поддержки 
деловым и инициативным людям порой ставят палки 
в колеса. 

Коллаж Натальи Романовской

В Балхаше кипят страсти 
по строительству 
нового мусорного 
полигона. По плану он 
будет располагаться в 
нескольких километрах 
от одного из отдаленных 
микрорайонов города. 
Некоторые жители 
не согласны с таким 
соседством и высказали 
свое недовольство.

Накануне слушаний в сети 
появилось видеообращение 
жителей микрорайона «Ко-
нырат» к Президенту страны. 
Люди были недовольны строи-
тельством полигона и просили 
поддержки.

«Наш акимат строит мусор-
ный полигон без нашего разре-
шения. Нам негде пасти скот. 
Мы купили здесь землю, а они 
без разрешения делают такие 
дела. Уважаемые жители Ка-
захстана, просим поддержать 
нас! Если наше заявление не 
будет принято, то мы, жители 
Конырата, перекроем дорогу. 
Мы никому не отдадим свою 
землю», – было сказано в заяв-
лении.

По информации местных 
властей, в 2022 году генераль-
ным планом было предусмо-
трено строительство нового 
полигона ТБО. Он будет на-
ходиться на расстоянии 8 ки-
лометров к северо-востоку от 
микрорайона «Конырат» и 15 
км от аэропорта города Бал-
хаша. Земельный участок пло-
щадью 20 га выделили ТОО 

«Bioecoservise sba». Отмеча-
ется, что строительство будет 
производиться с привлечением 
частных инвестиций.

Действующий полигон рас-
положен в 6 км от города и 
занимает площадь 8,5 гектара. 
Его мощность в 750 тысяч тонн 
давно исчерпана. В день город 
производит около 60 тонн отхо-
дов, которые закапывают в зем-
лю. Мусор на городскую свал-
ку свозят уже около 70 лет. И 
только в 2007 году она получи-
ла официальный статус поли-
гона. Вопрос о невозможности 

его дальнейшей эксплуатации 
поднимается много лет. Еще в 
2019-м власти обещали постро-
ить новый, и только сейчас уда-
лось перейти от слов к делу.

Чтобы разъяснить ситуа-
цию, аким города Сапар Сатаев 
встретился с жителями «Ко-
нырата». Послушать градона-
чальника и задать вопросы в 
местном физкультурно-оздо-
ровительном комплексе со-
брались около 100 человек. 
Глава города пояснил, что на 
сегодняшний день инвесто-
ром ведется разработка про-

ектно-сметной документации 
и оформление разрешений по 
соблюдению экологических 
норм. Строительство полигона 
не начали. На данный момент 
провели только топографо-гео-
дезические работы, сейчас они 
приостановлены.

Жители города высказали 
свое опасение, что из-за близо-
сти к полигону будет причинен 
вред их здоровью, а в случае по-
жара они будут страдать от зло-
вония и дыма. Стоит отметить, 
что возгорания на нынешнем 
полигоне – не редкость, поэто-
му волнения горожан вполне 
обоснованны. Специалисты же 
поспешили успокоить: соглас-
но нормам Экологического ко-
декса, на этом полигоне будет 
современный сортировочный 
комплекс. Планом предусмо-
трены наклонный рельеф дна 
с перепадом высоты 4 метра, 
установка ограждения, монтаж 
сортировочной линии, утили-
зационного агрегата. После 
завершения оформления ПСД 
до получения экспертизы по 
оценке воздействия на окружа-
ющую среду в городе проведут 
публичные слушания с уча-
стием жителей микрорайона 
«Конырат» и всех заинтересо-
ванных лиц. Стоит отметить, 
что во время своего визита в 
Балхаш вице-министр экологии 
и природных ресурсов РК Ман-
сур Ошурбаев сообщил, что но-
вый полигон будет построен до 
2025 года.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Соседи по свалке

В нашем регионе корь регистри-
руется с февраля в связи с заносом 
извне. Первые заболевшие «привез-
ли» инфекцию из стран ближнего и 
дальнего зарубежья – вернувшись 
из Стамбула, с курортов Египта, 
Шри-Ланки и Кипра, Чечни, а также 
из Алматы, Астаны, Шымкента, Пав-
лодара и Шубаркуля. В настоящее 
время болезнь активно передается 
благодаря контактам в семье и род-
ственным связям. 

Осложнение эпидемиологической 

ситуации отмечается с июля 2023 
года, когда по первичным экстрен-
ным извещениям было зарегистри-
ровано 35 случаев, в августе – 53, а 
за пять первых дней сентября – уже 
16 случаев.

В департаменте санэпидконтро-
ля напоминают: корь – острое ин-
фекционное вирусное заболевание 
с высоким уровнем восприимчиво-
сти, при контакте с носителем зара-
жаются практически все неприви-
тые. Заболевание характеризуется 
высокой температурой, выражен-
ной интоксикацией, воспалением 
слизистых оболочек полости рта и 
верхних дыхательных путей, конъ-
юнктивитом и характерной пят-
нисто-папулезной сыпью кожных 
покровов. Единственной эффек-
тивной защитой от кори является 
вакцинация. В плановом порядке 
она проводится детям в возрасте 1 
года и 6 лет комбинированной вак-
циной ККП.

 В очагах инфекции организованы 
противоэпидемические мероприя-
тия, направленные на выявление и 
вакцинацию детей, не привитых про-
тив кори, и взрослых до 30 лет. По 
эпидемиологическим показаниям 
вакцинированы 146 ранее не приви-
тых пациентов в возрасте до 30 лет. 
Кроме того, в области по наверсты-
вающей иммунизации против кори 
охвачен 2451 человек, в том числе 
1036, ранее отказавшихся от вакци-
нации.

Спасет только прививка
Светлана СВИЧ

В Карагандинской области уже 
зарегистрировано 134 случая 
с подозрением на корь. Из них 
лабораторно подтверждено 100. 
Подавляющее число заболевших – 
дети до 14 лет, по большей части не получившие прививки от этой 
опасной инфекции или с неизвестным прививочным статусом. 
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В 2019 году Мурат 
Оразбай решил принять 
участие в первом 
отборе в Президентский 
молодежный кадровый 
резерв. Тогда посчитал, 
что это имеет большую 
значимость, в том числе 
социальную. На тот момент 
он работал в Ревизионной 
комиссии Карагандинской 
области – органе внешнего 
государственного аудита и 
финансового контроля, где 
приобрел бесценный опыт 
проведения аудиторских 
мероприятий. 

– Время, в котором мы сейчас 
живем, турбулентное, требует 
подготовки управленцев новой 
формации, реформ и иных подхо-
дов к работе, креативных, опера-
тивных и объективных управлен-
ческих решений, – говорит Мурат 
Оразбай. – К тому же больше 
половины участников отбора в 
Президентский молодежный ка-
дровый резерв являются ровес-
никами независимости нашего 
государства. При таких условиях 
всегда хочется проверить свои 
силы, конкурентоспособность. 

Госслужащий признается, что 
находиться в кадровом резерве 
Президента страны – очень боль-
шая честь и ответственность. Еще 
больше ответственности приходит 
после назначения. Сегодня он ра-
ботает инспектором отдела соци-
ально-экономического мониторин-
га Администрации Президента.

– Считаю, что для меня, как 
и для каждого резервиста, от-
крыты большие карьерные воз-
можности. Все, кто вошел в пул, 
– молодые. Есть доверие руко-
водства страны, населения. Нам 
надо работать много и эффектив-
но. Нужен результат, – продолжа-
ет М. Оразбай.

Лично для него Президентский 
молодежный кадровый резерв 
сильно повлиял на профессио-

нальный рост. Тот период вре-
мени с учетом наличия опыта 
работы в регионе позволил ему 
получить и развить навыки об-
ширного поиска и правильного 
принятия решений тех или иных 
вопросов и задач.

– Сейчас работа государствен-
ного аудитора видоизменилась в 
связи с поступательными рефор-
мами, проводимыми Высшей ау-
диторской палатой по контролю 
за исполнением республиканско-
го бюджета, и в какой-то мере 
стала творческой. Поскольку 
проблемные вопросы каждой ад-
министративно-территориальной 
единицы могут быть абсолютно 
разными, государственный ауди-
тор обязан изучить все факторы и 
аспекты, провести SWOT-анализ, 
объективную оценку, сделать до-
стоверные и объективные выводы 
о том, что же привело к неэффек-
тивному планированию или ис-
пользованию бюджетных средств 
и активов, – объясняет резервист. 

Сейчас суть его работы заклю-
чается в координации вопросов 

денежно-кредитной политики 
нашего государства, валютного 
регулирования и контроля, госза-
купок и осуществлении контроля 
за своевременным исполнением 
актов и поручений Главы государ-
ства, руководства Администра-
ции Президента и Правительства.

На вопрос «Зачем люди идут на 
государственную службу?» отве-
чает, что каждый человек должен 
работать по призванию, найти себя. 

– Думаю, на государственную 
службу люди идут осознанно и со 
стремлением принести пользу об-
ществу. Да и в целом считаю, что 
каждый гражданин нашей боль-
шой многонациональной страны 
служит своей Родине и народу в 
своей сфере, – поделился своим 
мнением наш собеседник. – Надо 
быть трудолюбивым, не искать 
обыденную зону комфорта и по-
стоянно саморазвиваться, в том 
числе путем общения с предста-
вителями разных сфер.

Мурат Оразбай говорит, что 
решение об участии в Прези-
дентском молодежном кадро-

вом резерве сильно повлияло не 
только на него, но и на жизнь 
всей семьи – это переезд в другой 
город, новая школа для детей и 
т.д. Основываясь на своем опы-
те прохождения этапов отбора и 
выполнения разнообразных за-
даний, Мурат желает участникам 
очередного отбора успехов и уве-
ренности в себе и своих знаниях. 

Напомним, что в этом году от-
бор в Президентский молодеж-
ный кадровый резерв стартовал 
1 сентября и продлится до 30 
сентября. Принять в нем участие 
могут граждане РК не старше 35 
лет. Обязательны наличие высше-
го образования, знание государ-
ственного языка (сертификат не 
ниже уровня B1) и общий стаж 
работы не менее 5 лет.

В этом году отбор будет осущест-
влен по следующим направлениям: 
развитие инфраструктуры, про-
мышленности и торговая полити-
ка; агропромышленный комплекс и 
охрана окружающей среды; внеш-
няя политика и инвестиции; эконо-
мическая и финансовая политика; 
цифровизация; социальная полити-
ка и гражданское общество.

Отбор состоит из несколь-
ких этапов: подача документов; 
оценка способностей кандидатов 
работать с текстовой и число-
вой информацией, решать ситу-
ационные задачи и компетенции 
(Assessment center и HR-интер-
вью); собеседование с экспертной 
комиссией; заседание Националь-
ной комиссии.

По итогам в резерв будет ото-
брано 50 кандидатов. Объявление 
победителей состоится в декабре 
2023 года. Подать документы 
можно на сайте pkrezerv.gov.kz. 

Из резерва — в обойму
Молодой госслужащий из Караганды трудится в Администрации Президента

Как отметила руково-
дитель управления ко-
ординации занятости и 
социальных программ 
Карагандинской обла-
сти Асем Джунуспе-
кова, люди сами через 
портал социальных ус-
луг выбирают, где про-
ходить лечение. Один 
курс составляет 14 су-
ток.

– Предусмотрено на-
правление на санатор-
но-курортное лечение 
и детей-инвалидов с ментальными нарушениями, – отметила она. 
– Для охвата 149 человек из бюджета дополнительно выделено 67,2 
миллиона тенге. 

Причем на санаторно-курортное лечение ребенок поедет вместе с 
сопровождающим. Им может быть один из родителей. Матери или 
отцу возмещается 70% от затрат на поездку. На сегодняшний день 
гарантированная сумма составляет около 159 тысяч тенге. По реше-
нию маслихатов эта помощь предоставляется и на сопровождение 
человека с инвалидностью первой группы старше 18 лет. Однако 
она пока доступна в Караганде, Приозерске, Сарани, Темиртау, 
Шахтинске, а также в Актогайском, Каркаралинском и Осакаров-
ском районах.

Также в регионе в рамках поддержки людей с ограниченными 
возможностями предоставляются услуги инватакси. Заказывать 
спецтранспорт могут жители, имеющие инвалидность первой груп-
пы. Автомобиль приедет и к ребенку, которому тяжело самостоя-
тельно передвигаться. 

По словам А. Джунуспековой, услуги инватакси доступны в Кара-
ганде, Сарани, Балхаше, Темиртау, Шахтинске, Приозерске, а также 
в Абайском, Бухар-Жырауском, Нуринском, Осакаровском и Карка-
ралинском районах. 

– В этом году услугами службы инватакси воспользовались 1046 
лиц с инвалидностью, из которых 334 – дети, – уточнила руково-
дитель управления. – Эта услуга бесплатная. В автопарке имеется 
42 автомобиля, из которых почти половина оборудована специаль-
ными подъемными устройствами. Кроме того, в областном центре 
оказываются услуги инватакси и детям с ментальными нарушения-
ми. Сейчас нами ведется работа с местными исполнительными ор-
ганами, чтобы сделать доступной услугу и для лиц старше 18 лет, 
имеющих такие нарушения.

– ВРЕМЯ, В КОТОРОМ МЫ СЕЙЧАС 
ЖИВЕМ, ТУРБУЛЕНТНОЕ, ТРЕБУЕТ 
ПОДГОТОВКИ УПРАВЛЕНЦЕВ НОВОЙ 
ФОРМАЦИИ, РЕФОРМ И ИНЫХ 
ПОДХОДОВ К РАБОТЕ, КРЕАТИВНЫХ, 
ОПЕРАТИВНЫХ И ОБЪЕКТИВНЫХ 
УПРАВЛЕНЧЕСКИХ РЕШЕНИЙ.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Выбираем 
санаторий сами
Светлана СБРОДОВА

В этом году санаторно-курортное лечение получили 4786 
человек с ограниченными возможностями, проживающие 
в Карагандинской области. В рамках социальной защиты 
населения они могут ежегодно выезжать в одну из 50 
здравниц страны, чтобы пройти курс восстановления.
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– Владимир Николаевич, сей-
час «Сарыарка» переживает 
новый этап развития. Помимо 
ребрендинга логотипа, клуб 
пополнился молодыми и целе-
устремленными игроками. Как 
происходит рождение новой ко-
манды?

– Несмотря на новые вехи, мы 
не забываем прежние спортив-
ные традиции клуба. Семнадцать 
лет назад образовалась команда, 
которую создал Аргын Зайрул-
лаевич Нигматулин. Он многое 
сделал, чтобы «Сарыарка» побе-
ждала и становилась чемпионом. 
Это славная история нашего клу-
ба, и хочется поздравить всех бо-
лельщиков с его 17-летием. Когда 
пришел сюда, начал собирать ко-
манду практически с чистого ли-
ста, в ней было лишь три вратаря. 
Привлекли карагандинских ребят 
– это Константин Пальмтаг, Ми-
хаил Тарасов, Ярослав Хрипков, 
Кирилл Пономарев, Муса Гусей-
нов, Александр Денисов, Владис-
лав Жабунин, Тимофей Симонов. 
Отрадно, что с нами опытный 
хоккеист Евгений Болякин. В 
«Сарыарке», пожалуй, никогда не 
было такого, чтобы в основном 
составе играло такое количество 
карагандинцев. Если брать наших 
вратарей, то двое из них воспи-
танники карагандинской школы 
хоккея – Демид Еремеев, Альберт 
Коваль. Конечно же, позвали ле-
гионеров, потому что у ребят еще 
мало опыта. Они наблюдают за 
ними, учатся. Естественно, мы хо-
тим, чтобы играло больше наших 

ребят. Кстати, много спортсменов 
из Караганды, став хорошими 
хоккеистами, выступают за рос-
сийские клубы. Но это уже другая 
тема для разговора. Постепенно 
идет создание новой команды. 
Ребята должны притереться, при-
выкнуть друг к другу, отработать 
те или иные комбинации. Нужно 
время. Конечно же, мы стараемся, 
чтобы этот процесс прошел как 
можно быстрее, цель – войти на 
старте чемпионата в оптималь-
ную форму.

– Каков средний возраст ко-
манды?

– Самый старший игрок – это 
Евгений Болякин, ему 33 года. 
Затем Егор Дугин, который име-
ет опыт игры в Континентальной 
хоккейной лиге. В основе играют 
ребята 30 лет и младше. А самый 
молодой хоккеист – Тимофей Си-
монов, он 2006 года рождения. 
Потихоньку будем подключать 
нашу молодежь к играм, чтобы 
они получали опыт в Pro Hokei 
Ligasy 2023/24.

– А сколько в составе легио-
неров?

– Их немного, всего 10 человек. 
В принципе, сейчас в любой ка-
захстанской команде играют ле-
гионеры. Без них никак не обой-
тись.

– В самом первом матче на 
Кубке РК с «Иртышом» и в 
крайнем с «Горняком» кара-
гандинская команда вела в сче-
те, но затем в итоге уступила. 
Может, не хватило физической 
готовности?

– Прежде всего хотелось бы 
извиниться перед болельщиками 
за выступление команды на Куб-
ке Казахстана. Будем стараться 
радовать их победами. А на этот 
вопрос отвечу так. Все находи-
лись в равных условиях, все были 
под нагрузкой, в том числе и наша 
команда. Не скажу, что не хвати-
ло физической подготовки. Если 
брать игру с «Иртышом», то игру 
сломали удаления. С командой 
из города Рудного два периода 
играли в принципе неплохо, ведя 
в счете 3:0, но ребята потеряли 
концентрацию. Не устаю повто-
рять: игра состоит из 60 минут, а 
не из 40, 30, 20. Нужно с первой и 
до последней секунды выполнять 
поставленную задачу и работу. 
Может, я не достучался, возмож-
но, ребята подумали, что уже 
выиграли матч. Хорошая игра 
получилась с «Арланом» – ребята 
горели и бились за шайбу, были 
отличные моменты. Где-то чуток 

не хватило, где-то не повезло. То 
же самое могу сказать про игру 
с ташкентским «Хумо», где мы 
два периода здорово работали. В 
третьем периоде до 10 минуты 
все было под контролем, потом 
опять удаление, пропускаем шай-
бу в меньшинстве. Ребята побе-
жали отыгрываться, но соперник 
провел удачную контратаку. Про-
играли 0:3, хотя играли хорошо, 
были быстрые движения, взаимо-
действие. Еще раз повторюсь: мы 
смотрим, проводим анализ игры, 
нарабатываем звенья, комбина-
ции и технику.

– В педагогике есть несколь-
ко стилей преподавания – ли-
беральный, авторитарный и 
демократический. А как вы об-
щаетесь с командой?

– В современном хоккее про-
исходит много изменений. Ме-
няются тренировочный процесс, 
нагрузки на игроков. Когда я 
играл и тренировался, превали-

ровал, можно сказать, авторитар-
ный стиль, где все было жестко, 
ведь в хоккей играют настоящие 
мужчины. Все под сплошным 
контролем. В современном хок-
кее тренер должен найти подход к 
каждому игроку. Нельзя кричать, 
если игрок ошибся, надо его под-
бодрить, ему это придаст силы. А 
на кого-то, наоборот, надо при-
крикнуть, чтобы повлиять на его 
игру. Здесь нужен индивидуаль-
ный подход. Что касается дис-
циплины, то ее неукоснительно 
нужно соблюдать. В команде хо-
чется создать позитивную обста-
новку, чтобы ребята выходили на 
лед не как на каторгу, а получали 
от игры удовольствие. Должен 
быть позитив на льду, в раздевал-
ке, на лавке и даже в быту. 

– Еще заметил, что в первых 
играх у «Сарыарки» было мно-
го удалений. С командой вы об-
суждали эти моменты?

– Естественно, мы об этом гово-
рим каждый раз, потому что игры 
в меньшинстве не выигрываются. 
Проведя анализ, мы сделали ста-
тистику за четыре игры – у нас 52 
минуты штрафа! Это практиче-
ски целый матч. Четвертую часть 
турнира играли в меньшинстве, 
отсюда отрицательный результат, 
ритм сбивается. Кто-то играет, а 
кто-то сидит. У нас есть штрафы 
за необязательные удаления. Но 
и здесь надо подходить разумно, 
выбирая золотую середину, пото-
му что бывают разные ситуации.

 – 9 и 10 сентября «Сарыар-
ка» принимает хоккейный клуб 
«Алматы». Таким образом, ре-

гулярный сезон начинаете в 
домашних стенах. Команда на-
строена на победу? 

– Конечно же, мы хотим побеж-
дать, для чего тогда выходим на 
лед! Мы хотим радовать наших 
болельщиков. Будем играть дома, 
будет волнение, но мы подгото-
вим команду, и все будет хорошо. 
В чемпионате Казахстана есть ко-
манды уровнем повыше, есть се-
реднячки. Любая команда может 
обыграть лидера, это хоккей, и 
тем он прекрасен. Все зависит от 
настроя, от того, как ребята будут 
выполнять тренерские установки 
на игру. Нужна самоотдача. Перед 
встречей мы подробно разбираем 
каждого соперника. Игра будет 
интересной!

– От кого из молодых игроков 
ждете прогресса?

– Мне хочется видеть отдачу 
от всей команды. В каждом ком-
поненте каждый игрок может 
добавлять – и молодой, и игрок 
среднего возраста. От молодежи 
мы ждем хорошего движения и 
полнейшей выкладки, они долж-
ны пахать и передавать энергию 
на лед. Первостепенная задача – 
это попасть в плей-офф с более 
высокого места. Там уже другая 
игра, особый накал страстей. Бу-
дем готовиться. Я приглашаю 
болельщиков на игры, мы всегда 
ощущаем горячую поддержку ка-
рагандинцев. Не зря говорят, что 
болельщик – это седьмой игрок на 
площадке, и родные стены всегда 
помогают. Приятно играть при 
переполненных трибунах, чув-
ствовать энергетику и позитив. 
Команда будет получать силы и 
эмоции. Я уверен, что мы пока-
жем положительные результаты.

Беседовал
Кайрат БЛЯЛОВ

ХОККЕЙ

«Сарыарка»: карагандинцы — в большинстве
–ЛЮБАЯ КОМАНДА МОЖЕТ 
ОБЫГРАТЬ ЛИДЕРА, 
ЭТО ХОККЕЙ, И ТЕМ ОН 
ПРЕКРАСЕН. 

В этом году ХК «Сарыарка» исполнилось 17 лет. Один 
из самых титулованных клубов страны на данный 
момент находится в процессе апгрейда. Перед началом 
регулярного чемпионата Республики Казахстан по хоккею 
мы побеседовали с главным тренером хоккейного клуба 
«Сарыарка» Владимиром Князевым.
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Первым делом поговорим о то-
матах. Большая часть урожая уже 
собрана, но на кустах еще остались 
зеленые помидоры. Их можно от-
править дозревать в помещении. 
Для этого необходима сортировка 
– выбираем только целые, небитые. 
Протираем их сухой тряпочкой 
и выкладываем на яичные лотки. 
Можно и просто на картонку или 
тряпочку. Чтобы они быстрее со-
зрели, им необходимо больше све-
та и температура не ниже 20-25 
градусов. Периодически проверяй-
те ваши томаты и переворачивайте 
их. Помещение, в котором они хра-
нятся, иногда проветривайте. Если 
хотите, чтобы они дозрели еще бы-
стрее, то есть одна хитрость: поло-
жите рядом с ними красный томат 
или банан. 

Если же вы на свой страх и риск, 
несмотря на надвигающиеся холо-
да, решили оставить на кустах, то 
нелишним будет защитить их от 
фитофторы. Для этого приготовим 
простейший раствор: разведем на 
10 литров воды 1 стакан поварен-
ной соли. Опрыскиваем этим рас-
твором и листья, и сами плоды то-
матов один раз в неделю. 

Позаботиться надо и о вашей 
клубнике. После сбора урожая пер-
вым делом обрезаем старые, сухие 
и больные листочки. На кустах 
старше трех лет обрезаем листья 
полностью. Так мы их обновляем. 
До заморозков они успеют нарас-
тить новые и в зиму уйдут с листья-
ми. На молодых кустах оставляем 
около 10 хороших, здоровых ли-
сточков.

Обрезаем у клубники и усы, они 
отнимают силы у растения. Если 
нужны кустики на размножение, то 
берем для укоренения только пер-
вую сильную розетку, помещаем 
ее в стаканчик с землей, поливаем 
и через две недели молодой кустик 
с корнями будет готов переехать 
на новую грядку. Рыхлим землю 
вокруг кустика и продолжаем по-
ливать. Клубника прекрасно себя 
чувствует в умеренно увлажнен-
ной почве. Если дождя нет, то хотя 
бы один раз в неделю ее нужно 
поливать. Не забываем и о фос-
форно-калийных подкормках. Вы-
бранное вами удобрение должно 
содержать все необходимые макро- 
и микроэлементы, аминокислоты, 
которые обеспечат рас- т е н и е 

питанием до следующей весны и 
повысят морозостойкость. Завер-
шающий этап – мульчирование. 
Помните: правильный уход после 
плодоношения – залог обильного 
урожая в будущем году.

Принесет в два раза больше уро-
жая в следующем году и смородина, 
если ее тоже обрезать. Необходимо 
удалить все ветки у земли и самые 
старые, тонкие и сухие. Урожая на 
них все равно не будет, а сил у расте-
ния они забирают очень много. 

Прохладная и пасмурная погода, 
кстати, отличная пора для пересад-
ки взрослых хвойных растений. 
За несколько дней до пересадки 
обильно проливаем растение. В 
день пересадки тоже делаем это, но 
только с утра. Готовим посадочную 
яму вдвое глубже земляного кома. 
Заполняем ее наполовину кислым 
торфом, хвойным опадом и грун-
том, выкопанным из ямы, – все в 
равных пропорциях, перемешиваем 
и тщательно проливаем водой. Да-
лее приступаем к выкопке хвойного 
растения, обкапываем его со всех 
сторон, стараясь не повредить кор-
ни. Чем больше земляной ком, тем 
лучше наш зеленый подопечный 
перенесет пересадку. Все корни 
растения (корневой ком) опудрива-
ем специальными средствами для 
хвойных, которые можно в ассор-
тименте найти в специализирован-
ных магазинах. Это поспособствует 
более быстрой адаптации на новом 
месте и максимальной приживае-
мости. В яме расправляем корни, 
присыпаем грунтом и мульчируем 
толстым слоем хвойного опада. 
Корневую шейку не заглублять. 
Затем обильно пролить растение. 
Относительно сторон света надо 
расположить растение так же, как 
оно росло на предыдущем месте, 
и желательно притенить от солнца. 
Первый месяц будет требоваться ре-
гулярный полив.

Теперь можно рассадить и ири-
сы. Сейчас для этого самое лучшее 
время. Уже не так жарко, и до за-
морозков еще достаточно времени, 
чтобы они благополучно укорени-
лись. Выкапываем ирисы, разделя-
ем корневища на веерочки. Старую 
часть корневища обрезаем до плот-
ной, здоровой, белой ткани. Срезы 
обрабатываем золой или толченым 
активированным углем. Зеленую 
массу укорачиваем, обрезая ее ве-
ером, – так на листьях не будет 
задерживаться вода. Место для 
посадки выбираем солнечное. По-
чва должна быть легкая, песчаная, 
тогда ирисы будут себя чувствовать 
замечательно и хорошо цвести. 
Землю перекапываем, добавляем 
песок и золу рыхлим. Расправляем 
корешки, присыпаем корни грун-
том и поливаем. Корневище не за-
глублять. От этого зависит, будет 
ли вообще цвести ирис. И вееро-
чек сажаем корневищем в сторону 
юга, чтобы оно прогревалось на 
солнышке. Укрытие на зиму этим 
цветам не требуется.

Самые популярные заготовки 
на зиму – конечно же, помидоры 
с огурцами. Предлагаем сделать 
не обычные засолки, а бочко-
вые. Для трехлитровой банки 
огурцов нам понадобится 3 сто-
ловые ложки каменной соли, 
без горки, 2-3 зонтика укропа, 
по паре листьев хрена, черной 
смородины и вишни, несколь-
ко зубчиков чеснока, разрезан-
ных пополам. Огурцы во время 
подготовки надо замочить в 
холодной воде. На дно чистой 
банки выкладываем все выше-
перечисленные листья. Хво-
стики у огурцов не обрезаем. 
Нижний слой огурчиков выкла-
дываем вертикально, далее – как 
получится. Соль растворяем от-
дельно в чашке с теплой водой. 
Так процесс брожения начнется 
быстрее. Заливаем до верха бан-
ку с огурцами холодной водой и 
добавляем соляной раствор из 

чашки. Закрываем капроновой 
крышкой, ошпаренной кипят-
ком. Встряхиваем банку. Ста-
вим в светлое теплое место для 
квашения и брожения на неде-
лю. Когда огурчики начнут ква-

ситься, будет подтекать рассол, 
поэтому необходимо под банки 
расставить емкости. Через не-
делю убираем в холод – погреб 
или холодильник.

Кстати, вы знали, что кабачки 
можно замораживать на зиму? 
Конечно, они сами сохраняют-
ся в свежем виде практически 
до следующего сезона. Те, что 
с толстой шкурой, прекрасно 
лежат в погребе или шкафу. Но 
можно и отправить их уже пе-
реработанными в морозилку. 
Кабачки-переростки, например, 
можно порезать на толстые 
кружочки, вынуть середину. В 
таком виде заморозить их для 
фаршировки фаршем. Вкусно 
со сметанной заливкой. Второй 
способ – натереть на терке и, не 
отжимая сок, заморозить пор-
ционно на кабачковые оладьи. 
Зимой достаем пласт, размора-
живаем и делаем тесто.

...И бочка помидоров

О «зеленых» – с заботой
Вкусно – это просто!

Волшебная трава

На десерт – яблоки

Наталья ФОМИНА

Вот и закончилось лето, но дачный сезон еще не закрыт. Расскажем, как позаботиться об еще 
не дозревшем урожае и чем полакомиться зимой со своего огорода.

Для огородников настоящим сокровищем в обога-
щении, оздоровлении и улучшении почвы являются 
сидераты. Они угнетают сорняки и вредителей. Зем-
ля никогда не должна пустовать. Поэтому, как толь-
ко появляется свободная грядка после сбора урожая 
или подготавливая землю к следующему сезону, 
сеем сидераты.

Они бывают разные. Бобовые – горох, вика, 
люпин (очень агрессивный, потом не вывести), дон-
ник, люцерна, фасоль – источник ценного азота для 
всех видов грунта. Злаковые – ячмень, рожь, овес, 
пшеница – обогащают землю не только азотом, но 
и фосфором с калием. Угнетают сорняки и являют-
ся отличными помощниками, если нужно очистить 
большой участок от них. К тому же холодоустойчи-
вы. Крестоцветные – горчица, рапс, редька – оздо-
равливают грунт от болезней и инфекций. Горчица 
хорошо помогает в борьбе с вредителями, особенно 
с проволочником. Быстро прорастает, набирает хо-
рошую зеленую массу, которая потом превращается 
в перегной, питает почву.

Но все плюсы перечеркивает один жирный минус 
– она привлекает крестоцветную блошку, которая по-

том уничтожает капусту, редис и многое другое. Осе-
нью, конечно, блошка не такая активная, и ее в разы 
меньше, чем весной, но в любом случае риск есть.

Раскисляет почву, подавляет гнилостные бактерии 
и грибки фацелия. Отпугивает многих вредителей. 
После скашивания быстро разлагается, создавая бо-
гатый гумусный слой. Тем же славится и гречиха.

Если у вас в этом году хороший 
урожай яблок, то не спешите су-
шить их на зиму или закатывать 
традиционные компоты. Можно 
приготовить из них вкусный на-
туральный сок или повидло.

Для сока пропускаем чистые 
яблоки через соковыжималку, 
снимаем пенку. Если не хотите 
сок с мякотью, то несколько раз 
процедите полученную жид-
кость через марлю. Интересно, 
что сахар можно и не добавлять 
вовсе. Но если у вас кислый сорт, 
то на один литр можно добавить 
1 ст. л. Довести до кипения и пе-
релить сок в чистые банки, уку-
тать. Если зимой обнаружите, 
что сок получился очень концен-
трированный, то его можно про-
сто развести с кипяченой осту-
женной водой. 

Перерабатывая урожай 
яблок, не стоит выкидывать те, 
что не будут храниться, повре-
жденные. Их можно пустить на 
приготовление густого яблоч-

ного повидла, с которым зимой 
можно печь, например, пирож-
ки. Итак, берем 3 кг яблок, 150 
мл воды и 1,5 кг сахара. Яблоки 
моем, удаляем семенную коро-
бочку и нарезаем на 4 части. 
Ставим на огонь, добавляем 
воду и варим 20 минут, пока 
они не станут мягкими. Потом 
протираем через сито, убираем 
все шкурки. Ставим яблочное 
пюре опять на огонь, добавля-
ем сахар и варим до загустения, 
примерно 35-40 минут. Готов-
ность проверяем на тарелке: 
капаем на нее повидлом, если 
не растекается, значит, готово. 
Раскладываем горячим по су-
хим банкам. По такому рецепту 
повидло получается до того гу-
стым, что ложка стоит. Прият-
ного аппетита!

Бочковые помидоры 
будем готовить в пятилитровых емкостях. 

Берем шесть листьев и один корешок хрена, 
три зонтика укропа, по пучку листьев 
вишни и смородины, одну головку чеснока 
и пару штук болгарского перца. Самих помидоров – сколько 
влезет. Обычно это 3-4 кг. Нам нужны только упругие, 
непереспелые, а то они станут слишком мягкими. Для рассола 
надо 3 литра воды, 145 г соли, 3 ст. л. сахара и 3 ст. л. горчицы. 
В холодную воду добавляем соль, сахар и горчицу. Даем 
раствориться. В это время тщательно моем все овощи и листья. 
На дно емкости выкладываем листья, перец, укроп, чеснок, 
наструганный корень хрена, потом помидоры. Верхний слой 
засыпаем листьями и заливаем рассолом. Если постоят при 
комнатной температуре, то будут готовы через 10 дней, а в 
холоде – через 20. Съесть их лучше в течение 3-4 месяцев.

Еще одна из популярных и любимых заготовок 
на зиму – кабачковая икра. Нам понадобятся: 
кабачки – 3 кг, морковь – 1,5 кг, лук – 750 г, 
томатная паста – 4 ст. л., растительное масло – 
300 мл, сахар – 7 ст. л., соль – 3 ст. л. (без горки), 
перец черный молотый – 1 ст. л. (неполная), вода – 3 / 4 
стакана, уксус 9% – 70 мл. Все овощи почистить. Кабачки и лук 
порезать кубиками, морковь натереть на терке. Сложить овощи в 
кастрюлю, добавить воды, тушить после закипания 40 минут под 
крышкой на маленьком огне, периодически помешивая.

Затем овощи выложить в дуршлаг и дать жидкости стечь. 
Потом миксером или блендером взбить их в пюре. Добавить соль, 
сахар, перец, томатную пасту и растительное масло. Поставить 
на маленький огонь, накрыть крышкой. После закипания тушить 
30 минут, помешивая. Через полчаса влить уксус, перемешать, 
накрыть крышкой и еще пять минут поварить. Готово. 
Раскладываем по стерилизованным банкам и закатываем.
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Филиал «Комитет района Əлихан Бөкейхан ОО «Карагандин-
ская областная организация Казахстанского отраслевого профсою-
за работников просвещения, науки и высшего образования», Кара-
гандинский городской отдел образования, директора учреждений 
образования выражают глубокое соболезнование бывшему дирек-
тору ОШ № 61 Галимуллиной Райхане Муллагалиевне в связи со 
смертью 

матери № 228

Филиал «Комитет района Əлихан Бөкейхан ОО «Карагандин-
ская областная организация Казахстанского отраслевого профсою-
за работников просвещения, науки и высшего образования», Кара-
гандинский городской отдел образования, директора учреждений 
образования выражают глубокое соболезнование бывшему дирек-
тору школы-лицея № 53 Салиевой Любови Семеновне в связи со 
смертью 

мужа № 228

Қазақстан  Республикасы Ұлт-
тық экономика министрлігі Табиғи 
монополияларды реттеу комитетің 
Ұлытау облысы бойынша депар-
таменті суды таратушы желілер 
арқылы беру, электр энергиясын 
беру реттеліп көрсетілетін қызмет-
теріне тариф жəне тарифтік сме-
тасын бекітуге «Топар бас энергия 
тарату станциясы» ЖШС-нен оңай-
латылған тəртіппен келіп түскен 
өтінімі бойынша жария тындаулар 
өткізеді.

Жария тындау 2023 жылы 8 қы-
рқүйекте 

– суды таратушы желілер арқылы 
беру қызметі бойынша сағат 11.00-
де Қарағанды облысы, Абай ауданы, 
Топар кенті, Қазыбек би көшесі, № 
5, «Энергетик» Мəдениет үй;  

– электр энергиясын беру қызметі 
бойынша сағат 14.00-де Қарағанды 
облысы, Абай ауданы, Топар кенті, 
Қазыбек би көшесі, № 5,«Энерге-
тик» Мəдениет үй.

Сонымен қатар қоғамдық 
тыңдау Facebook əлеуметтік 
желісінде департаменттің ресми 
парақшасында онлайн-режим-
де қатар таратылатын болады 
(https://www.facebook.com/profile.
php?id=100051930454400).

Жария тыңдауға қатысуға мəсли-
хат депутаттары, жергілікті өзін-өзі 
басқару органдары, мемлекеттік 
органдар, тұтынушылар, қоғамдық 
бірлестіктер, тəуелсіз сарапшы-
лар, сондай-ақ бұқаралық ақпарат 
құралдарының, табиғи монополи-
ялар субъектілерінің өкілдері жəне 
өзге де мүдделі тұлғалар шақыры-
лады.

Департаменттың байланыс теле-
фоны: 8 (7102) 76-02-47.

«Топар бас энергия тарату стан-
циясы» ЖШС байланыс телефоны: 
8 (72153) 3-18-68.

Департамент Комитета по регули-
рованию естественных монополий 
Министерства национальной эконо-
мики Республики Казахстан по об-
ласти Ұлытау проведет публичное 
слушание по поступившей заявке 
ТОО «Главная распределительная 
энергостанция Топар» на утверж-
дение тарифа и тарифной сметы 
на регулируемые услуги по переда-
че электрической энергии, подаче 
воды по распределительным сетям 
в упрощенном порядке.

Публичное слушание состоится 8 
сентября 2023 года 

– по услуге подачи воды по распре-
делительным сетям в 11.00 по адресу: 
Карагандинская область, Абайский 
район, пос. Топар, ул. Казыбек би, 5,  
Дом культуры «Энергетик»; 

– по услуге передачи электри-
ческой энергии в 14.00 по адресу: 
Карагандинская область, Абайский 
район, пос. Топар, ул. Казыбек би, 
5, Дом культуры «Энергетик».

Вместе с тем публичное слуша-
ние будет параллельно транслиро-
ваться в социальной сети Facebook 
на официальной странице департа-
мента в онлайн-режиме 

(https://www.facebook.com/profi le.
php?id=100051930454400).

К участию в публичных слу-
шаниях приглашаются депутаты 
маслихата, органы местного само-
управления, государственные ор-
ганы, потребители, общественные 
объединения, независимые экспер-
ты, а также представители средств 
массовой информации, субъектов 
естественных монополий и иные за-
интересованные лица.

Контактные телефон департамен-
та: 8(7102) 76-02-47.

Контактный телефон ТОО «Глав-
ная распределительная энергостан-
ция Топар»: 8 (72153) 3-18-68.     № 227

Судом района Əлихан Бөкейхан города Караганды по заявлению 
КГУ «Центр поддержки  детей с особыми образовательными по-
требностями» возбуждено дело от 04.09.2023 г. о признании без-
вестно отсутствующей Гаас Натальи Александровны, 1984 г.р., уро-
женки Карагандинской области.

Последнее место жительства – г. Караганда.
Лиц, имеющих сведения о месте пребывания гр. Гаас Н.А., про-

сим сообщить об этом суду в 3-мес. срок со дня опубликования объ-
явления.

Судом района Əлихан Бөкейхан города Караганды по заявле-
нию_КГУ «Центр поддержки детей с особыми образовательными 
потребностями» возбуждено дело от 04.09.2023 г.  о признании без-
вестно отсутствующей  Рейниковой Оксаны Сергеевны, 1982 г.р., 
уроженки Карагандинской области.

Последнее место жительства – г. Караганда.
Лиц, имеющих сведения о месте пребывания гр. Рейниковой О.С., 

просим сообщить об этом суду в 3-мес. срок со дня опубликования 
объявления.

Судом района Əлихан Бөкейхан города Караганды по заявлению 
КГУ «Центр поддержки детей с особыми образовательными по-
требностями» возбуждено дело от 04.09.2023 г. о признании без-
вестно отсутствующей Макшаевой Елены Анатольевны, 1978 г.р., 
уроженки Карагандинской области.

Последнее место жительства – г. Караганда.
Лиц, имеющих сведения о месте пребывания гр. Макшаевой Е.А., 

просим сообщить об этом суду в 3-мес. срок со дня опубликования 
объявления.              № 514

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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В выставке приняли участие 
не только карагандинцы, но и 
фотографы из Астаны и поль-
ского города Вроцлава, где сей-
час проживает один из членов 
фотоклуба «Караганда» и автор 
проекта Болат Аймагамбетов. 
На торжественном открытии 

выступил председатель Ассо-
циации предпринимателей Ка-
рагандинской области Серик 
Санаубаев. Бизнесмен расска-
зал, что четыре года назад идею 
создания подобного проекта 
предложил именно Болат Ай-
магамбетов. Предприниматели 

поддержали инициативу фотоху-
дожников и помогли оформить 
все необходимые документы. 
Выставка стала частью проекта 
«Менің қалам», который реали-
зуется Ассоциацией предпри-
нимателей области. Общая цель 
фотографов и предпринимате-

лей – показать миру красоту Ка-
раганды и ее жителей.

В этом году темой стала дружба 
во всех ее проявлениях – в семье, 
между людьми, народами, дружба 
человека с животными и т.д. «Самое 
главное в этих фотографиях – люди. 
О том, какие у нас живут замеча-
тельные граждане, как раз и свиде-
тельствуют работы этой выставки», 
– подытожил свое выступление гла-
ва Ассоциации предпринимателей.

Руководитель отдела внутрен-
ней политики Караганды Нуржан 
Ильяс поздравил организаторов и 
авторов проекта с открытием, от-
метив, что выставка стала значи-
мым событием в жизни города, и 
пожелал всем удачи и вдохновения.

Участвовали в проекте как про-
фессиональные фотографы, так и 
любители. Члены фотоклуба мог-
ли отправить до 50 фотографий, 
другие – не более 20 снимков. 
Прислать можно было даже фото, 
сделанные на смартфон. Отби-
рали лучшие из 700 присланных 

работ члены худсовета при фо-
токлубе под председательством 
EFIAP Юрия Варыгина.

Познакомиться с выставкой 

«Один день из жизни города» и 
увидеть Караганду в необычных 
ракурсах можно до 10 сентября.

Рабига САДВАКАСОВА

На полигоне «Сарышаган» 
прошли учения «Боевое 
содружество-2023». Части 
и подразделения Сил 
воздушной обороны в четыре 
этапа выполнили учебно-
боевые задачи. 

С сигнала тревоги начался первый 
этап учений. По команде был поднят 
весь личный состав войск противо-
воздушной обороны. Подразделе-
ния и специальная боевая техника 
воинскими эшелонами направились 
на полигон «Сарышаган». На месте 
начался второй этап – подготовка ор-
ганов управления и войск к ведению 
боевых действий. Штабы провели 
планирование, разработали докумен-
ты и порядок действий. В активной 
фазе учения боевые расчеты ПВО 
Казахстана и Кыргызстана выполня-
ли практические стрельбы из разных, 
в том числе современных, образцов 
зенитных ракетных комплексов. 

Впервые казахстанские защитники 
неба использовали в работе новейшее 
средство противовоздушной оборо-
ны – зенитно-ракетные комплексы 
ТОР-М2, которые были приняты на 
вооружение в начале года и являют-
ся одними из наиболее продвинутых 
средств ПВО в своем классе. 

Полеты днем и ночью с примене-
нием авиационных средств пора-
жения отработали летчики Воен-
но-воздушных сил на истребителях 
и вертолетах, используя при этом 
управляемые и неуправляемые ра-
кеты, а также авиационные бомбы. 
Всего в учениях приняли участие 
свыше 1000 военнослужащих, было 
задействовано порядка 400 единиц 
специальной боевой техники войск 
ПВО и более 30 единиц авиационной 
техники, включая истребители, вер-
толеты и беспилотные летательные 
аппараты.

Кроме того, молодые офицеры 
ПВО одновременно прошли учеб-
но-методические сборы. 50 выпуск-
ников военных вузов этого года 
перед вступлением в должности офи-

церского состава прошли подготовку 
по основным направлениям боевой 
подготовки, обслуживанию военной 
техники и методике работы с личным 
составом. А также приняли участие 
во втором этапе учений. Молодые 
специалисты перенимали опыт своих 
командиров, с большим интересом 
наблюдали за работой штаба.

 – То, что мы как молодые коман-
диры имели возможность поучаство-
вать в мероприятиях по подготовке и 
управлению подразделениями ПВО 
в рамках данных учений, дает нам 
представление о практической бое-
вой работе штабов и органов управле-
ния. Это в свою очередь определяет, 
в каком направлении мне необходи-
мо улучшить в дальнейшем знания 
и практические навыки, – поделился 
впечатлениями участник сборов лей-
тенант Дінмухаммед Тасболатов.

На заключительном этапе сборов 
по инициативе командующего вой-
сками ПВО ВС РК генерал-майора 
Нуртаса Кабакова каждому молодо-
му офицеру подарили книгу выдаю-
щегося казахского батыра Бауыржана 
Момышулы «Психология войны». 

– Эта книга своего рода военное 
пособие, в котором автор глубоко и 
всесторонне показал подвиг солдата. 

Каждая его фраза является афориз-
мом. Она должна быть настольной 
книгой каждого офицера. В нее во-
шли лекции, выступления Б. Момы-
шулы перед учеными, писателями, 
бойцами и политработниками с 1943-
го по 1945 год. Все его труды явля-
ются своеобразным компасом для 
каждого командира, – отметил глав-
нокомандующий.

Подобные сборы проводятся еже-
годно. Их задача – помочь молодым 
руководителям адаптироваться в но-
вых условиях службы, вооружить 
необходимыми знаниями и навыками 
по приему должности, организации 
мероприятий повседневной жизнеде-
ятельности вверенных им подразде-
лений, а также качественному прове-
дению воспитательной работы. 

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото 

Думана КУРМАНГАЛИЕВА
г. Балхаш

Сотрудники Карагандинской 
областной клинической больницы 
стали призерами чемпионата РК по 
футболу среди врачей.

IV чемпионат РК по футболу среди врачей 
проходил в Алматы. В течение трех дней на 
поле «Almaty Arena» в упорной борьбе сорев-

новались команды из разных областей респу-
блики. 

Хирург Болысбек Мамитов и ревматолог 
Андрей Бондарев из ОКБ играли в составе 
сборной Карагандинской области, которая 
по итогам соревнований заняла третье место. 
Кроме того, А. Бондарев, проявив волю к по-
беде, стал лучшим нападающим чемпионата 
– он забил семь мячей!

Сотрудники областной клинической больни-
цы поздравили коллег, всю сборную области 
с третьим местом. Победителями чемпионата 
стали актюбинцы.

Соб. инф.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Занавес фестиваля будет 
открыт специальным пока-
зом спектакля «Абай» сто-
личного театра имени К.К. 
Куанышбаева. Эта постанов-
ка имеет свою особенность и 

мотив на открытие праздника 
– роль Абая стала вершиной 
сценического искусства вы-
дающегося казахского актера 
Калибека Куанышбаева. В 
1993 году по предложению 

театрального критика, педа-
гога и профессора Казахского 
национального университета 
искусств Аширбека Сыгая в 
честь столетия актера столич-
ному театру было присвоено 
имя Калибека Куанышбаева.

Карагандинские зрители 
получат возможность увидеть 
выступления талантливых де-
ятелей сцены со всей страны. 
В фестивале примут участие 
театральные коллективы из 
Астаны, Талдыкоргана, Пав-
лодара, Жезказгана, Темиртау, 
которые представят нам свои 
работы. Репертуар у них раз-
нообразный – от классики до 
современных драм.

Спектакли оценивает ком-
петентное жюри. Основной 
критерий – соответствие де-
визу фестиваля «Сын шын 
болсын!» («Пусть критика 
будет правдой!»)

Главная цель мероприятия 
– не критиковать, а опреде-
лить, в каком направлении 
развиваться современному 
казахскому театру, увидеть 
новое, обменяться мнениями.

Лиэль СТЕПКИНА

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

В бой вступает ТОР

МОЛОДЫЕ КОМАНДИРЫ 
ИМЕЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОУЧАСТВОВАТЬ 
В МЕРОПРИЯТИЯХ 
ПО ПОДГОТОВКЕ 
И УПРАВЛЕНИЮ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯМИ ПВО

Доктор 
в нападающих

И никакой критики
С 19 по 24 сентября в Карагандинском областном 
академическом казахском драматическом театре 
им. С. Сейфуллина состоится II Республиканский 
театральный фестиваль «Сын шын болсын», 
посвященный 130-летию народного артиста СССР, 
лауреата Государственной премии К. Куанышбаева. 

Это все мое, родное
В Карагандинском музее изобразительного искусства открылась 
выставка фотопроекта «Один день из жизни города». В экспозиции 16 
авторов представили 106 своих работ. На снимках – жизнь родного города, запечатленная 
объективами в течение одного дня, 6 августа.


